

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'20 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 938

Palma de Mallorca 27 Febrero de 1920

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Los poderes irresponsables

De nuevo actúan las Juntas de Defensa militares interviniendo la política nacional y teniendo mediatizado el poder civil.

Desde Junio de 1917 en que aparecieron por primera vez en escena con el célebre manifiesto subversivo—mucho más subversivo que aquel otro que llevó al presidio de Cartagena al Comité de huelga—hasta estas fechas, no ha habido en España un momento de plena soberanía en el poder; más aún, ejercen toda la soberanía esos organismos irresponsables.

Todas las crisis políticas que se han producido desde entonces acá, todas ellas tienen su origen en imposiciones del elemento militar. O someterse o perecer, ese es el dilema que se plantea a los que ejercen los cargos públicos que tienen una responsabilidad efectiva en la constitución: y unas veces se someten con toda la humillación de seres abyectos y otras perecen después de muchas claudicaciones.

Así no se puede ni se debe continuar.

Comprendemos la dictadura desde el poder ejercida por el proletariado para la realización de los fines de justicia que suponen la implantación del Socialismo y tan sólo durante el período de organización de esa nueva Sociedad.

Nos explicamos—pero no justificamos—la dictadura franca, descarnada, brutal de la clase capitalista ejerciendo el poder despóticamente por conservar todos los privilegios inherentes a su situación de clase explotadora.

Pero estas dos formas de dictadura tienen una responsabilidad ante la conciencia moral de la colectividad y tienen su sanción.

Lo que no podemos concebir es la existencia de un poder oculto que, sin responsabilidad ante nadie, esté imponiendo su santísima voluntad a nombre de la fuerza y para la consecución de fines más o menos legítimos de casta.

Si el Ejército es la fuerza constituida al servicio del Estado y como forma de la coacción que el Estado necesita para la realización del Derecho, es necesario que el Ejército se reintegre a las funciones propias de su existencia.

Cuando el Ejército actúa contra el Estado, prevaleciendo de la fuerza que se le ha entregado para el cumplimiento de su misión, el Estado debe disolver el Ejército. Si no lo hace, corre el riesgo de ser disuelto el Estado por el Ejército.

Y esa es la situación de España.

Han creado esta situación anormal varios factores. Uno de ellos, la política de adulación y de complacencias con el elemento armado, practicada por las izquierdas políticas las cuales cifraban el triunfo de sus ideales en un pronunciamiento militar a su favor siguiendo la tradición de nuestra historia del siglo pasado. Esta política hizo cometer el error funesto de haber alimentado la sedición de Junio de 1917, creyendo por candidez que aquello podría ser el movimiento salvador que necesita España.

Otro de los factores es la debilidad del actual régimen político. Un régimen político que estuviera asistido por la opinión pública, no necesitaría vivir de la misericordia que quisieran dispensarle los jefes y oficiales del Ejército. Pero la Monarquía española no tiene otro sostén porque hace tiempo que no vive en la conciencia nacional y así necesita de todas las claudicaciones para estar bienquista con el Ejército. Y así promulga la Ley de Jurisdicciones y nadie se atreve a derogarla; sostiene la guerra de Marruecos contra el interés nacional y danzan los Ministerios como peleles de pim pam pum.

Como el régimen es incapaz de poder terminar con todas estas vergüenzas, es absolutamente necesario que el pueblo haga un esfuerzo y se apodere del poder político para acabar con los poderes que detentan la soberanía e instaurar un régimen en donde el único soberano sea EL PUEBLO TRABAJADOR.

Questiones sociales

Las huelgas

La huelga, si no se emplea como arma política o revolucionaria, y en este caso debe estar debidamente preparada en las conciencias obreras y ser lo más general y uniforme posible, pues que el esfuerzo ha de corresponder al fin común o colectivo que se persigue, deben emplearla los trabajadores *unicamente como medio defensivo* de sus intereses y después que hayan fracasado todas sus gestiones para alcanzar en el terreno de la posible armonía al objetivo de sus demandas.

Desgraciadamente los obreros no saben comprenderlo siempre así y frecuentemente son víctimas de la excitación nerviosa que les produce una injusticia o una negativa patronal, lanzándose a la huelga sin tón ni son y

haciendo, con su insensatez, el juego a los patronos.

No es solamente un obrero consciente aquel que sabe luchar y sacrificarse por la causa proletaria, sino el que sabe rehuir o evitar la lucha en casos peligrosos a los intereses de su clase.

La divisa del obrero debe ser conquistar el máximo de mejoras con el minimum de esfuerzo posible. Para ello se necesita ser hábiles y oportunos en el planteamiento de sus peticiones y movimientos. Plantear bien un problema equivale a resolverlo bien.

La huelga es un mal, a veces necesario para alcanzar un bien, pero a veces también resulta crear un mal peor, y esto es lo que se debe evitar a toda costa.

La huelga debe ser considerada por los trabajadores casi lo mismo que un revolver, que aun cuando uno lo usa en defensa propia, siempre sale perjudicado; por eso debe usarse la huelga con mucha destreza y agilidad, pero mejor es no usarla si por otros medios menos gravosos se puede obtener lo que con ella se persigue.

La clase trabajadora debe capacitarse para saber distinguir en todo momento lo que a sus intereses conviene, poseyendo exacto conocimiento de lo que es, de lo que vale y de lo que puede. Hacer movimientos bruscos, proceder irreflexivamente, lanzarse a todas horas a contiendas sociales mal preparadas y peor comprendidas, lejos de revelar heroísmo y gallardía denota imbecilidad y locura.

Y en eso de las huelgas es preciso que la experiencia nos sirva de algo, al menos para saber distinguir a los imbeciles y locos de los sensatos y reflexivos.

Notas sueltas

Hasta la revista "Baleares"

Hasta la revista *Baleares* emplea *conciudadamente* el embuste para desacreditar la pureza del partido socialista, pues en su último número lo incluye, mintiendo a sabiendas, en el pacto electoral que realizaron los partidos maurista, liberal y conservador.

Que esto lo diga *La Última Hora*, el *Foch y Fum* o algún semanario *Rapavelas*, se comprende. Pero que lo diga una revista ilustrada que cada ejemplar se vende a cincuenta céntimos, es algo arriesgado. Tanto, que de seguir ilustrando sobre la mentira no sólo va a caer en el descrédito, sino que se expone a que sus lectores encuentren demasiado caro el suministro de la ilustración a base de la paparrucha.

Porque la referencia que con respecto a los socialistas hace *Baleares* del mencionado pacto electoral, no es más que esto: una paparruchada grotesca.

Del Carnaval a la Cuaresma

Pasaron ya las diversiones de Carnaval. El bullicio de mascarotes y mascaritas ha desaparecido de nuestros paseos. Desiertos se hallan otra vez los casinos y sociedades recreativas. De un día a otro hemos pasado del Carnaval que recuerda el libertinaje y el crimen del paganismo en las Bacanales y Saturnales, a la Cuaresma que representa la continencia y el misticismo en la Cristiandad.

La gente joven y viejo-verde abandona el baile de máscara para acudir al sermón y al confesionario. El vestido de manola será sustituido por el rosario y por el piadoso manto de luto en semana santa. Las alegres bromitas de Carnaval convertiránse en oraciones de melancólica penitencia, los licores de casino en agua bendita y los pastizos y caramelos en ostias sagradas.

Indudablemente con la entrada a la Cuaresma ha cambiado el aspecto de la vida, pero la vida continúa siendo un distras y una indigna hipocresía.

Carnaval y Cuaresma son nombres distintos que representan una misma comedia: la comedia de la farsa.

Todo el año es Carnaval. Todo el año es Cuaresma.

La caridad católica

Un tal D. José La Torre y otro tal don Juan Marqués, que según nos cuentan se dedican a repartir a ciertos pobres una libra de arroz y un mal pan cada semana, a cambio de observar y cumplir los preceptos que manda «nuestra» Santa Iglesia católica, apostólica y romana, han retirado, muy cristianamente, eso sí, esta dádiva a una familia que vive en la mayor miseria, porque uno de sus hijos acompaña y sirve de guía a un pobre ciego que se vive vendiendo periódicos y, por ser este su oficio y por ganarse unas pesetas cada semana, comete el delito de vender *EL OBRERO BALEAR* y *Foch y Fum*, ambos condenados a excomunión por nuestro *ilustrísimo* y *amadísimo* prelado.

Hay que advertir que el padre de mencionado niño hace seis meses que no puede trabajar a consecuencia de estar enfermo, sin que esta circunstancia haya sido suficiente para perdonarle que un hijo suyo cometiera el pecado de ganar alguna cosa para mejor llevar las necesidades del hogar, máxime cuando su trabajo servía a la vez para que un ciego pudiera también ganarse la vida honradamente.

Esta es la tan ensalzada caridad católica que prodigan los fariseos del cristianismo y con la que piensan redimir a los pobres en este valle de lágrimas. ¡Hipócritas!

Suscribíos a «El Socialista».

El Socialismo y la vida

Pueden los hombres formular hipótesis, descubrir teorías, inventar sistemas, religiones y formas de gobierno; pueden vanagloriarse de su riqueza, saber y poder; pueden repudiar lo que ayer adoraban, condenar y excomulgar lo que antaño idolatraban; pueden caer al abismo de la decadencia y la corrupción, entregarse a espantosas orgías del cuerpo y del intelecto, mutilarse horriblemente en aras de tenebrosas y ocultas potencias; pueden ser modelos de virtud, de pureza, de fuerza física y moral; pueden los hombres mudar de opiniones y de doctrinas como de colores cambia el clásico camaleón de la leyenda: la vida siempre es la vida, independiente y por encima de la voluntad humana; y como la gravedad, el calor, la luz y el sonido sigue el curso universal de inflexibles e inmutables leyes, perdiéndose en las ignotas lejanías del espacio y el tiempo, formando un todo con la inmensidad y la eternidad.

La teoría más universal y de carácter menos mudable es la que concibe la vida como una e indivisible; y su paulatino y gradual desarrollo, el pasaje de su formas simples a otras más complejas, diferenciación de lo homogéneo a lo heterogéneo, es lo que constituye las múltiples fases de su progreso.

La teoría de la evolución es el concepto más general y fecundo que haya formulado la mente del hombre. Es la verdadera brújula de las ciencias fisiconaturales como de las económico-sociales. Es la estrella polar que guiará a los hombres hacia un risueño y feliz porvenir.

Si de la cumbre de la historia se contempla a la viviente legión de los humanos en su marcha por la vía escabrosa y accidentada de la vida; si desde el bosque y la caverna se sigue al hombre hasta el tugurio y el palacio; si desde la caza y la pesca se llega hasta las modernas industrias y artes; si se contempla en su conjunto a la especie humana que a su poder sujetó los elementos de la naturaleza—el fuego, el agua, el aire y la tierra—, se llega a una profunda e indestructible convicción—el triunfo de la vida—, y su concepto teórico—, la evolución.

Decayeron Atenas, Cartago y Roma. Yace en profundo olvido la antigua civilización de los caldeos, egipcios y fenicios. El Océano tragó a la misteriosa Atlántida. El Vesubio sepultó a Pompeya y Herculano. Terremotos, ciclones y tempestades arrasaron a pueblos y ciudades. Pestes y enfermedades diezmaron a la humanidad. Guerras y revoluciones aniquilaron a la flor de los hombres. Empero, jamás el hombre fué más fuerte y poderoso que en el momento histórico actual. Pues doquiera la destrucción y la muerte lucha con la vida, ésta siempre vence y triunfa.

Pudieron las religiones detener, por un instante, el desarrollo de la vida; pudieron sus ministros inculcar transitoriamente en la mente humana la glorificación de la muerta Nirvana, empero, jamás triunfa. Y la religión de la

muerte cede al empuje formidable de la religión de la vida.

La vida es omnipotente, soberana, todopoderosa; es objeto y fin de la creación. La misma muerte no es más que una de sus fases. Cierra su ciclo, interrumpiéndolo por un instante, para empezar de nuevo. Sobre las tumbas crecen bellas y fragantes flores. La materia viviente se descompone, para sufrir ulteriores y más complejas composiciones. Es el verdadero concepto de la inmortalidad. La vida llena el universo. En el aire, en el agua, en la superficie de la tierra y en su profundidad, ella pulula exuberante. Árboles y pájaros, hombres y peces, insectos y animales se multiplican hasta lo infinito, afirmando su eterna e indestructible existencia.

Pueden aún las religiones, las castas, los privilegios, obstaculizar la marcha triunfante de la vida, inmolándola en el altar de sus egoísmos. Las hecatombes de hombres son todavía colosales. La vida es aún frágil juguete de torpes y malvados apetitos. Su despillamiento parece ser hoy ley universal. Pero son las últimas fases de la lucha. Es el genio del Mal que libra la última batalla con el genio del Bien. Y la duda no es posible. El triunfo será siempre de la vida.

Los que luchan por el bienestar del pueblo, antes que en escuelas económicas, filosóficas y sociales, han de inspirarse en la gran escuela de la vida. Un cuadro de miseria humana sugiere más sentimientos e ideas que el conocimiento de la teoría del valor. Es la supremacía del hecho sobre la teoría, de la realidad sobre la ficción. La acción fué anterior al pensamiento. Y la vida es movimiento y acción. Los seres vivos se mueven y accionan antes de que razonen y piensen. Por eso, el pensamiento, más que causa, es efecto de la acción. Y las teorías son apenas el reflejo de la realidad.

La biología, ciencia de la vida en su más alto concepto, es la fuente pura de la sana doctrina. Por eso el concepto biológico del socialismo es inmensamente superior al viejo concepto económico. El hambre y el amor, la conservación del individuo y de la especie, son anteriores y superiores a las instituciones económicas y políticas de la colectividad humanas.

Que la lucha cotidiana se entable en tal o cual terreno; que en un momento dado sea más o menos áspera; que los grupos sociales se combatan más o menos lealmente y con tal o cual arma; que a veces sea necesario el sacrificio de muchas vidas para obtener una insignificante reforma, todo eso no autoriza a generalizar ni a formular teorías. Son simples incidentes de la lucha, meros detalles del conjunto.

Se esquematizan los hechos para su mejor comprensión y para la mayor eficacia de la lucha. Pero bueno es a veces mostrar el todo, contemplar y comprender el vasto conjunto.

El socialismo inspirado en la vida es la doctrina más amplia y universal que registra la historia. En su seno caben muchas hipótesis, teorías, escuelas, etc. No por eso es menos científico ni verdadero. Y los hombres que en sus filas se alistan luchan por y para la vida.

El socialismo es un eslabón en la infinita cadena del progreso.

La vida no se sujeta a fórmulas matemáticas. Es un océano cuyas olas bañan continentes. La ciencia es un instrumento. Mejorar la vida, intensificarla, glorificarla y ennoblecerla es el objetivo principal y fundamental del socialismo.

Y concluiremos con las profundas palabras de Goethe, el más grande poeta y pensador de los siglos pasados:

La ciencia es árida: en vano con su sombra nos convida; pero el árbol de la vida siempre está verde y lozano.

Enrique Diekmann
Diputado argentino

Coincidencias extrañas

Amigo como soy de las lecturas obreras, todas las semanas me tomo el gusto de leer a tres semanarios que en esta capital se publican y que se llaman obreros los tres. Uno, que es el que estas líneas publica, defiende el obrerismo dentro las tendencias político-socialistas, el otro, *Cultura Obrera*, lleva la marca sindicalista, y el tercero, cuyo mote de *Rapavelas* le está pintado, pretende llevar a los trabajadores por la senda católico-social.

Los tres aludidos semanarios se llaman, como llevo dicho, obreros, pero cada cual defiende una religión obrera distinta, cada uno tiene diferente evangelio del trabajo. Son tres especie de dioses del proletariado que se disputan su dominio y monopolio para hacerle feliz, para manumitirle de su esclavitud económica-político-social.

Declaro que no comulgo más que con uno de los tres, pues en eso sí que soy como los religiosos, que no admiten más que a un solo dios verdadero, que es el de su dogma, si bien dejo siempre la puerta de mi conciencia abierta para dar entrada a cualquier otro dios de la emancipación que me parezca más verdadero que el hasta ahora admitido. Soy acérrimo partidario del libre examen.

Creo obvio mencionar que el dios de mis amores es el que inspira a EL OBRERO BALEAR; el socialismo. El sindicalismo libertario me parece un falso dios de la mitología anarquista, fácilmente adorable por las almas sencillas y supersticiosas que sueñan con la vida paradisiaca a todas horas, para caer de bruces en el camino de la realidad viviente, siempre lleno de espinas y abrojos que los sindicalistas no saben ver ni segar. Creen más en milagros que en realidades.

El sindicalismo católico-social es otro falso dios, en que nadie cree ni nadie adora como no sean cuatro pobres de espíritu que de su resignación y mansedumbre esperan ganar el reino de los cielos, o también cuatro hipócritas que a cambio de vilezas y traiciones buscan un plato de lentejas rociado de agua bendita.

Pero el objeto de este artículo es hacer ver lo que yo llamo coincidencias extrañas y que en cierto modo parecen afinidades doctrinales entre el

sindicalismo católico y el sindicalismo libertario, representados por *Cultura Obrera* y el *Rapavelas* respectivamente. Uno y otro semanario parecen estar de acuerdo en algunos puntos interesantes y una misma consigna parece que inspira a sus redactores para combatir y calumniar a los socialistas. Es ello tan curioso que vale la pena de que tan extraño fenómeno sea conocido y saboreado por nuestros lectores.

Los que tengan la costumbre de leer a *Cultura Obrera* habrán notado en dicho periódico dos características principales. Es la una combatir a sangre y fuego la política, pero no la política de los burgueses, que parecen preocupar, sino la política obrera, la política de los socialistas; la otra consiste en insultar, calumniar y llamar vividores a los socialistas, no a los burgueses. Su artículo de fondo del pasado número, entre otros de parecida estampa que viene publicando semanalmente, es el colmo de la difamación y del desahogo. Para escribirlo se necesita tener grandes tragaderas, para reproducirlo muy poco escrupulo (el artículo de referencia es copiado) y para leerlo íntegro mucho estómago, pues hay párrafos que son tan asfixiantes que uno parece hallarse frente a un montón de excrementos.

Pues bien, el *Rapavelas* hace lo mismo. Combate con mucha inguina la política de los socialistas y les llama vendidos, vividores, explotadores del obrero y otras lindezas por el estilo.

¿No es verdad, lectores, que entre los sindicalistas libertarios y los amarillos existen coincidencias muy extrañas?

Ignacio Ferratjans

La situación en Rusia

Un radiograma de George Lansbury:

El valiente director de «The Daily Herald», George Lansbury, se halla actualmente en Moscú. Desde allí ha enviado a su periódico el mensaje que reproducimos a continuación.

El radiograma de Lansbury tiene el mérito, aparte de su contenido, de ser el primero, desde que existe el régimen soviético, expedido por un particular.

«Moscú, 8 de febrero.

Llegué hoy aquí. Las iglesias están abiertas, y la gente entra y sale. El magnífico altar del Kremlin se ve tan visitado como antes. Las calles están llenas de gente de todas las clases. Todos sufren hambre, frío y enfermedades, debido en absoluto a la guerra civil, auxiliada por el oro y las armas extranjeras.

La nación entera necesita la paz. Las organizaciones obreras de Inglaterra y América deben procurar a los obreros de aquí los medios de reorganizar sus Sociedades. Hay gran esperanza, gran fe e idealismo; pero todos quieren saber si los aliados dejarán ahora libre a Rusia para terminar su propia sal-

vacación. Todos los que yo he visto me han asegurado que recibirán con agrado nuestra honrada cooperación. El sentimiento general es que todos necesitamos de los demás. Nunca hallé pueblo tan decidido a ganar la batalla para su libertad económica. Hablé con Chicherin, quien me dijo que las Sociedades cooperativas rusas están deseando comerciar y han nombrado agente a Litvinof. Enviarían delegados de Rusia que actuasen con él. «Debe permitirse a Rusia—dijo—determinar lo que quiere comprar y vender. Las Sociedades cooperativas forman parte de la Constitución; en realidad, son agencias distributivas para el Gobierno soviético. Esto significa que cada ciudadano ruso es, de hecho, miembro de la Sociedad cooperativa.»

El frente incruento

Preguntado sobre qué es lo que Rusia se propone realizar primero, dijo que bajo Trotsky el pueblo ruso se prestó de buena voluntad a ser organizado y disciplinado, para rechazar a los enemigos extraños e internos. Ahora será organizado y disciplinado para la producción. La obra más importante de hoy es hacer resurgir a Rusia de la ruina causada por cinco años de guerra incesante. Esto quiere decir gran esfuerzo, gran sacrificio, mucha organización central y mucha disciplina. Días atrás se llamaba a todos los hombres al frente. Ahora se llama a todo el mundo para que trabaje: todos al frente incruento.

Alimento, vestidos, todo depende del trabajo. Sin alimento, los hombres no pueden trabajar; pero el alimento no puede obtenerse sin transportes, y eso sólo se consigue con el trabajo. Por eso se está formando un gran ejército industrial en el que están incluídas todas las personas válidas. Esto, sin embargo, es una fase pasajera para llegar al día en que hombres y mujeres, con la experiencia de los errores y sacrificios del pasado, rindan libremente el mayor servicio para el bienestar común.

En cuanto a la paz con nuestros vecinos, no hay inconveniente por esta parte. Todo lo que Rusia pide de sus limítrofes es amistad. Polacos, ucranios—en resumen, todos los pueblos—, pueden tener paz si tratan a Rusia como nación libre.

Me sorprendió la serenidad y confianza con que todos los elementos oficiales miran el porvenir. Su fe es la que sostiene a las masas junto a ellos. Hay sufrimiento en abundancia; pero las escenas al salir de la estación, donde llegué eran semejantes a cualquiera de las de Londres y provincias antes de la guerra. Parte de la gente, muchachos y hombres, esperaban para transportar las mercancías en trineos y otros vehículos y conducir a los viajeros. Las gentes están mal vestidas; pero si se considera sus privaciones, parecen de muy buen aspecto. El hecho es que el bloqueo y la guerra civil han desencadenado enfermedades y miserias de toda clase, y esos millones de seres humanos desean solamente que les permitan vivir.

Llamamiento al primer ministro :

Yo rugeo encarecidamente al gobierno, y sobre todo a M. Lloyd George, que se adelante a las orgullosas costumbres inglesas y dé la mano de compañerismo a este gran pueblo, que se agita a sus pies después de unos años de sufrimientos y perjuicios. Invito también a Henderson, Smilie, Thomas, Williams, Macdonald y Snowden a que se unan, y con las autoridades, llevar a cabo la reconciliación de las dos naciones.

Se está explotando lo de las atrocidades que ocurren aquí y en Petrogrado. Yo estoy tan libre y tan salvo en las calles aquí como en Londres; en verdad, más aún. La verdadera religión no se ha atacado; el verdadero matrimonio es tan sagrado como siempre. Las Iglesias se restauran con los fondos públicos. No hay aquí nada que sea peor que en otras capitales, y hay mucho, muchísimo, que es mejor.

George Lansbury,,

Aniversario

La semana pasada ha cumplido un año que el pueblo, ante la despreocupación del problema de la vida demostrada por nuestros administradores de la cosa pública, se lanzó a manifestar su protesta contra el encarecimiento de las subsistencias, entrando a saqueo limpio en los puestos públicos de venta de artículos alimenticios y en algunos establecimientos que estaban completamente repletos de víveres mientras el pueblo sufría escasez y hambre, víveres que comerciantes poco escrupulosos tenían preparados para embarcarlos clandestinamente. En igual fecha del año anterior o sea en 1918, se hizo análoga manifestación, por idéntico motivo ocasionando una víctima: la muerte del desgraciado Cabotá. Ni aún de este modo se han convencido nuestros administradores que al pueblo se le hace imposible la vida, al contrario, al anuncio de la llegada de los buques de guerra ingleses, se ha consentido, se ha tolerado a los acaparadores sin conciencia para que elevasen de un modo exorbitante los precios de las subsistencias en general.

Si el pueblo repite en la misma forma su protesta como lo hizo en los últimos dos años pasados, ¿de quien será la culpa? ¿De quien y sobre quien caerá la responsabilidad? ¿Seguramente caerá el castigo sobre el pueblo, pero los verdaderos culpables serán los que consienten, los que amparan a los traficantes y mercaderes que de un modo indigno comercian y se enriquecen sobre la miseria del pueblo.

José Pafella

Zapatería «La Argentina»
DE
Francisco Puigserver
Jaime II, 62

La insurrección del agua

Una fuente de un valle, en Santa Elena
ve correr Napoleón,
cierto día de invierno en que la pena
le atrofia el corazón.
Como yo—murmuró—que impenitente
caeré en el ataúd,
aspirando a ser mar vive esta fuente
en perpetua inquietud.
Y una pobre aguadora que le oía,
contestó a Napoleón;
El agua, con su eterna rebeldía,
huye de la opresión.
¿Cómo, señor, el agua de las fuentes
tranquila podrá estar,
si la arrastran, en tierra las pendientes,
los vientos en el mar?
Sintiendo un frío que le llega al alma,
dice el héroe:—Es verdad;
buscando el agua en su nivel la calma
busca la libertad.
La insurrección del agua de esta fuente
no se podrá calmar
hasta que halle cabida suficiente
en la extensión del mar.
Con los diques que alzó mi tiranía
he faltado al deber,
y trajo, en vez del orden, la anarquía
mi omnimodo poder.
¡Si ¡si! Pese a mi nombre, no es la historia
una vieja locura,
cuando dice que el mundo, antes que gloria,
pide a los dioses paz.—
Y terminó diciendo:—En el planeta
la loca humanidad,
como esa agua que corre, estará quieta
cuando esté en libertad.—
¡Y al pensar que ha llevado el desconcierto
al mundo su poder,
con la cara más livida que un muerto
mira el agua correr!

Ramón de Campoamor

De la velada del domingo

En extremo lucida fué la celebrada por la Cátedra de la Juventud Socialista el Domingo pasado. Por dificultades surgidas minutos antes de empezar, no pudo debutar nuestro compañero V. Nicolau, al que el público deseaba con interés escuchar. En el diálogo «Gutiérrez» se lucieron los Sres. Camps y Ferratjans. La Cátedra puso en escena las comedias «Sa Colla dels Esquerras» y «Los dos candidatos» siendo muy aplaudidos en primer lugar el directo de la Cátedra Jaime Alorda. Pero el número que más se destacó fué sin duda alguna la representación del tercer acto del grandioso drama «Juan José», en el que hizo gala de sus espléndidas facultades al primer actor Jaime Balaguer, pero en donde culminó su arte fué en el párrafo final que lo concluyó en medio de una formidable ovación. Nuestra enhorabuena Balaguer, Ferratjans (I), interpretó irreprechablemente el «Caño», al presidario que es amo de la cárcel. Ferratjans (S.) discretó en el papel de presidario, en fin un verdadero conjunto.
Un rumor... se dice... que se prepara la representación con todo lujo de detalles del hermoso drama «El Gran Galeoto». ¿Será verdad?

UN MORANO

«La Acción Sindical y el Partido Socialista»

por **JUAN JAURÉS**

El ardor con que se vienen discutiendo el tema Sindicalismo y Socialismo desde hace tiempo en España y singularmente entre la clase obrera da una alta actualidad a este hermoso discurso de Jaurés.

Todos los obreros apasionados por este noble Itinaje de polémicas y todos los que aspiren a conocer el pensamiento de uno de los más sabios teóricos del Partido Socialista Internacional deben apresurarse a leer este folleto que contiene íntegra la elocuente oración de Jaurés.

Precio: 10 céntimos ejemplar. Pedidos mayores de diez ejemplares a 8 céntimos más 25 céntimos si desean recibirlos certificados.

En esta localidad, para la adquisición de dicho folleto, pueden dirigirse al compañero Juan Colom.

A un joven socialista palmesano

Mira, joven; supongo que como afiliado a la Juventud Socialista estarás impuesto del programa de tu partido, de sus aspiraciones, máximas y mínimas, de su táctica, de su moral, etc. Porque no creo que la misión de un afiliado consista en estar inscrito únicamente en la lista de socios y pagar religiosamente las cuotas.

Yo me figuro que la misión del militante socialista es algo más que eso. Por ejemplo: Distinguirse en su sociedad de resistencia asistiendo a todas sus juntas y trabajando activa y honradamente para orientarla bien y engrandecerla, propagar por doquiera sus bondades, ser el mejor soldado en sus luchas contra el patrono, cumplir sus acuerdos, discutir los asuntos con alteza de miras y conocimiento de causa, estudiar las cuestiones que pueden interesar a la colectividad, co-tizar corrientemente, ser un modelo en el desempeño de los cargos que le confíen sus compañeros y poner en todo su buena voluntad, su saber y su poder. Está por lo que toca a la parte societaria.

Con respecto a la parte política me

figuro que un socialista debe distinguirse también de los demás políticos. Además de colizar y asistir a todas las juntas debe tener en su cabeza el programa del partido y los acuerdos de sus congresos, no solamente para su conocimiento propio, sino para poderlos propagar y dar a conocer a los demás, con el fin de sumar adeptos a la causa; la condición de afiliado le obliga a ser un espejo de buena conducta ante los demás trabajadores, a ser estudioso para conocer los problemas de la vida social y política, a ser sensato y reflexivo en todas sus cosas, a tratar con cariño y respeto a sus coreligionarios, a ser altruista con sus compañeros, a cumplir los acuerdos del partido, a propagar sus doctrinas y dar ejemplo de su moral, a aumentar el número de sus afiliados, a trabajar con fe y entusiasmo en unas elecciones, a procurar suscriptores para El OBRERO BALEAR y a hacer todo aquello que conduzca al triunfo de la causa obrera y de los ideales socialistas.

¿No es verdad, joven, que esta es la misión de un buen socialista y que muchos que se llaman tal la tienen algo descuidada? ¿No te parece que si todos y cada uno de los afiliados hicieran la mitad de lo señalado la Juventud y el partido en general adquiri-

rían triple fuerza de la que tienen y que en breve sus derrotas electorales se trocarían en ruidosos triunfos.

Ya se que tu, querido joven, te afanas para dar el mayor impulso al ideal de tus amores, pero aún podrías hacer más ya que la juventud es tan fecunda en vigor y energía que todo lo resiste y todo lo puede. El socialismo todo lo espera de la juventud.

Otro día, joven socialista y buen amigo, te señalaré una buena ruta a seguir.

Llorito 26 de Febrero de 1920.

El Dr. Clandestino

De Alaró

La Sociedad de obreros albañiles hace cosa de dos meses envió una circular a todos los patronos avisándoles que habiendo considerado esta Sociedad que cada individuo llevase las herramientas de su empleo, se acordó que los peones llevasen la gamella y paletas y a los pocos días un afiliado peón se puso enfrente del acuerdo intentando revocarlo y por muchos esfuerzos que hizo no pudo conseguirlo, dándose de baja y diciendo que no pasaría por los acuerdos y que él sólo bastaría para derrumbar la Sociedad. En otra junta se acordó comunicar a su patrono que no queríamos trabajar con él y dicho patrono prometió expulsarlo y no lo hizo y esto nos indujo a la lucha que después de cinco semanas se

ha solucionado el día 22 del corriente firmando un documento con los siguientes acuerdos:

1.º Reconocimiento oficial por el Patrono de la Sociedad.

2.º Expulsión de Nicolás Gomila y Pablo Rosselló, no pudiendo readmitirlos sin el V.º B.º de la Sociedad de operarios.

3.º En caso de un nuevo rompimiento de dicha Sociedad con el menado patrono Pedro Bennasar, quedará nulo y sin ningún efecto la anterior condición.

4.º Admitir a todos los huelguistas que quieran reanudar el trabajo sin ninguna represalia, dándoles de tiempo para presentarse hasta el primer lunes del próximo mes.

5.º Que tanto los obreros como el patrono para deshacerse del trabajo tendrán que avisarse con ocho días de antelación exceptuando los casos de causa justificada.

6.º Para atender a los gastos que ha ocasionado la huelga sostenida, dicho patrono ha satisfecho la cantidad de treinta pesetas y su hermano Gabriel también ha satisfecho la cantidad de cinco pesetas.

Muy bien por los albañiles alaró-nenses.

Pro - Concejalía Obrera

Por acuerdo de la Comisión administrativa de esta Agrupación se convoca a Junta general extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 29 del corriente a las 6 de la tarde en la Casa del Pueblo, (Ballester 32), al objeto de tratar y tomar acuerdos sobre cues-

tiones de vital interés, para la buena marcha de la misma.

La citada Comisión suplica encarecidamente la asistencia de todos los suscriptores.

El Secretario
S. Fullana

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a la reunión general ordinaria que se celebrará el próximo sábado 28 del corriente a las 8 y media de la noche.

Dado los asuntos a tratar se encarece la puntual asistencia de todos los asociados.

EL COMITÉ

Almanaque Socialista

Los compañeros que deseen adquirir esta publicación, tan interesante para la clase obrera, pueden dirigirse al compañero Juan Colom, en la (Casa del Pueblo) Ballester, 32.

Precio: 0'25 ptas. ejemplar

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

¡¡ YA LLEGARON !!

LOS PRODUCTOS MUNDIALES

ADAMS

Los chiclets, realmente deliciosos; la original pura goma de mascar (Chewing Gum), y los Sen-Sen Cachous, agradable perfumador del aliento, conocidísimo ya en toda España.

Un hábito de magníficos resultados

constituye el uso de la Goma de Mascar "ADAMS,, el cual se ha extendido de una manera prodigiosa en todo el mundo, habiéndose vendido en los Estados Unidos, solamente durante el año la fabulosa suma de 100 millones de dólares (500 millones de pesetas)

Hé aquí, en síntesis, algunos de sus muchos beneficiosos efectos: perfuma el aliento, refresca la boca, entretiene el apetito, mitiga el deseo de beber, conserva la blancura de los dientes, calma la excitación nerviosa, y finalmente, estimulando la secreción de la saliva, favorece notablemente la digestión estomacal.

Las Gomas de Mascar ADAMS tienen sabores diversos: FRUTAS DE CALIFORNIA, de frutas frescas; PEPSIN, de menta; BLACK JACK; de anís; SEN-SEN, de su agradable perfume.

TODAS SON RIQUÍSIMAS Pruébelas, usted y será otro más de sus constantes consumidores y entusiasta propagador DE VENTA EN TODAS PARTES

AMERICAN CHICLE COMPANY

Fernando Gaudier, REPRESENTANTE. — Calle del Conquistador, 20. — PALMA